
Первый шаг сделать всегда непросто. Особенно по дороге знаний. Но когда 
рядом терпеливые хранительницы науки, эти шаги становятся стремительнее 

и бодрее. Надежда Вьюнова и Мария Козлова за 4 года реализации своего 
проекта приблизили сотни пензенских школьников к зеленому будущему 

нашей планеты. А значит, и всех нас. 
Феи экологии

Активистки движения «ЭКА» вернулись со сме-
ны «Молодые экологи» Всероссийского молодеж-
ного форума «Селигер-2014» триумфаторами, став 
победителями Конвейера молодежных проектов. 
Теперь их проект рекомендован к участию во Все-
российском конкурсе молодежных проектов в но-
ябре-декабре 2014 года на соискание грантовой 
поддержки.

Пора познакомиться с «феями экологии», кото-
рые «зеленой поступью» входят в школы и помога-
ют ребятам сделать свои первые шаги к экологиче-
скому знанию. 

- Мария, Надежда, расскажите об истории ва-
шего нашумевшего проекта «Экология. Первые 
шаги». С чего все начиналось? Почему вы выбра-
ли именно образовательный профиль? 

Мария: Этот проект мы начали разрабатывать 
еще 4 года назад, учась на 1 курсе. Именно тогда 
мы примкнули к движению «ЭКА», и нас это по-на-
стоящему увлекло. Считаем, что причины экологи-
ческого кризиса следует искать в недостаточном 
уровне компетенций людей в этих вопросах, в 
малой информированности. И стало совершенно 
очевидно, что первые шаги в направлении эколо-
гической грамотности следует делать еще в школе. 
Поэтому мы разработали целую систему уроков и 
свою образовательную программу. И отправились 
в школы города. 

Надежда: Еще одна причина, почему мы выбра-
ли образовательную сферу проекта: мы будущие 
педагоги, учимся в Пензенском государственном 
технологическом универси¬тете по специальности 
«профессиональное обучение».  

Уроки жизни
- Расскажите о вашей системе уроков, чем она 

уникальна?
Надежда: Прежде всего, мы постарались сде-

лать ее максимально насыщенной. Сконцентриро-
вали все знания по методике обучения и педагоги-
ческим технологиям. Здесь особую благодарность 
следует выразить нашему наставнику и куратору 
проекта - Надежде Мокиевской. 

Мария: Наша программа состоит из 10 циклов. 
Главная наша задача - научить ребят жить эколо-
гично. То есть, в первую очередь, мы даем практи-
ческие знания. Разработали и рабочие тетради, и 
дневники, в которых школьники фиксируют свои 
«зеленые» действия, пишут отчеты об участии в 
проектах. Мы привлекаем детей ко всем акциям 

«ЭКА», мастерим с ними поделки. Например, на 
новый год делали альтернативные ёлки из подруч-
ных материалов: ткани, макарон... Ведь в работе 
с детьми очень важны совместные действия. А не 
просто разговоры.  

- Ваш проект уже успешно реализуется. Что 
удалось вам сделать за эти четыре года? 

Мария: Мы проводим наши занятия по эко-
логии в системе классных часов. И уже успешно 
протестировали проект в 10 школах Пензенской 
области при поддержке Министерства лесного, 
охотничьего хозяйства и природопользования 
Пензенской области. Конечно, мы и наша команда 
не просто проводим уроки, но и анализируем их 
эффективность. Так, по итогам года у школьников 
на 35% повысился уровень экологической грамот-
ности. 

- Расскажите о вашем участии в смене «Моло-
дые экологи». Как ваш проект встретили экспер-
ты, какие рекомендации дали?

Мария: Без преувеличения, встретили на «ура». 
Одобрили наши методы и подходы и порекомендо-
вали запантентовать наши логотип и программу 
без промедления. И начинать коммерциализиро-
вать проект как частные образовательные услуги. 
В целом, встреча молодых экологов стала, можно 
сказать, воссоединением семьи, наше Зелёное 
движение России «ЭКА» - действительно семья. 
Мы обменивались опытом, поражали форумчан 
акциями. Например, организовали сбор пластико-
вых бутылок, самому активному «сборщику» была 
обещана палатка. Ох, с каким энтузиазмом все 
принялись за работу! А вообще, «Селигер» всегда 
вдохновляет, и мы обязательно придумаем теперь 
что-то новое! 

- Маша, Надя, поделитесь планами развития 
вашего проекта на ближайший год. 

Мария: Мы, конечно, много сил и времени от-

даем нашему проекту, но и мы, в свою очередь,  
получаем множество бонусов от его реализации. 
На основе нашего проекта мы будем писать пред-
стоящий уже в этом году диплом, а затем, возмож-
но, и до диссертации дело дойдет (улыбается). 
Кроме того, у нас замечательный университет в 
том плане, что нашу общественную деятельность 
очень поощряют и всячески поддерживают. 

Что касается планов. В этом году мы хотим раз-
вернуть свою работу: будем не только школьников 
учить, но и готовить себе «экологически подкован-
ное подкрепление». Для этого разработаем мето-
дички или создадим информационный портал, где 
сможем давать рекомендации, как эффективно 
обучать школьников экологической грамотности.  
И очень надеемся, что в ноябре в Москве нам 
удастся получить грант. Он очень нам пригодится, 
чтобы заказать в типографии рабочие тетради и 
другую раздатку для работы со школьниками.  

Надежда: Еще мы планируем уже этой осенью 
ввести наш проект в программу обучения школь-
ных лесничеств Пензенской области.

Напоследок наши «зеленые феи» пообеща-
ли заглянуть в этом году и в другие школы, дабы 
предупредить, что зеленое будущее мира вокруг 
может стать фантасмагорическим чудом. А чтобы 
этого не случилось, надо шагать в верном, эколо-
гическом направлении. Уже сегодня. Завтра может 
быть поздно. 

Наталья КОНАШЕНКОВА
Фото Марина Герасимова  

и из личного архива героев
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